

# SOLIDARIDAD OBRERA



Órgano de la Confederación Regional del Trabajo de Cataluña

Portavoz de la Confederación Nacional del Trabajo de España

## El Ayuntamiento, el Fomento de Obras y Construcciones y el pueblo

**El Fomento de Obras y Construcciones combate a los obreros con el dinero de la ciudad.—El Ayuntamiento le paga tres millones anuales de pesetas por unos servicios que no presta, con los cuales paga sus gastos financieros y los inconfesables**

Hay que decirlo a gritos. El Fomento de Obras y Construcciones ha provocado una lucha insensata, fuera de lugar, sólo por el placer de perjudicar a los trabajadores que se sienten hombres y de obstaculizar el resurgimiento de la C. N. T., con el dinero que un Ayuntamiento irresponsable le regala anualmente. Al Fomento de Obras y Construcciones le ha sido prorrogado el contrato de limpieza de un plazo de diez años, y esta empresa, metida siempre en negocios dudosos, percibe por un servicio que no realiza, pero que le asegura dos fuentes de ingresos, la suma de tres millones de pesetas anuales.

Hemos dicho por un servicio que no realiza, porque la limpieza y recogimiento de las basuras debiera verificarlo con personal propio y con la consiguiente incineración de los déritos. Fomento de Obras y Construcciones confía el servicio de limpieza y recogida a modestos industriales que desde tiempo inmemorial cuidaron de tal menester, siempre sin percibir retribución alguna del Ayuntamiento, por cuyo trabajo han de pagar aún a dicha empresa una cantidad determinada por el aprovechamiento de las basuras; y es así como la empresa en cuestión cobra por dos conductos distintos un servicio que ella no ejecuta, y es así como Barcelona, que por sus sacrificios podría ser una ciudad aseada e higiénica, que tal podrá conseguirse incinerando las basuras, está situada por un círculo de focos de infección y de amenaza a la salud pública, cuan son los estercoleros.

No se concibe que el Ayuntamiento, que conoce esa inmoralidad del Fomento de Obras y Construcciones, le haya prorrogado a éste un contrato por un servicio que cobra, pero que no presta. Fomento de Obras y Construcciones ha podido reclamar seis millones que el Ayuntamiento le adeuda; pero la deuda de esos millones, no justifica, en una Corporación que tiene un déficit de mil millones, la concesión de un servicio en condiciones de inmoralidad manifiesta. Mucho menos ha debido adjudicarlo,

pues no es el actual Ayuntamiento el responsable de esa deuda; y si es cierto que un Ayuntamiento es solidario de las deudas de sus antecesores, no lo es menos que el actual es un Ayuntamiento de R. O.

Y lo inexplicable es que un Ayuntamiento en tales condiciones de existencia, que le eximen de muchas cosas, hiciera la concesión de un modo rápido, desusado, lo que deja margen para sospechar si la concesión ha sido hecha por motivos no ajenos a la actual lucha planteada a la C. N. T. por el Fomento de Obras y Construcciones.

Porque la ciudad regala tres millones al Fomento, y se explica que con esta suma, que cubre todos los compromisos financieros de la empresa, y aun los gastos inconfesables de ésta, pueda dedicarse a hostilizar a los obreros. De lo que resulta que la inmoralidad ambiente, que es el aire respirable de la sociedad capitalista, ofrece a una empresa burguesa la posibilidad de combatir a los trabajadores con el dinero del Erario municipal, al cual contribuyen en mayor grado los propios trabajadores.

Si las autoridades tuvieran un alto concepto de la moralidad; si aquí no fuera todo mentira, cuando se trata de cosas oficiales, en lugar de declarar que los trabajadores son los perturbadores del orden, en vez de que el Comité Paritario del Ramo de Albañilería lanzara "ukases" ridículos, sería ocasión de llevar a la barra a los que se ríen de las leyes y de la tranquilidad pública, tal vez porque, además de que con la incondicional asistencia de las autoridades, cuentan con el dinero comunal para burlar lo que en todos los países del Mundo, menos en España, es respetado: el derecho de asociación.

No importa; con este respeto o sin él, con el dinero de la ciudad a disposición de una empresa particular para combatir a los trabajadores, éstos harán frente triunfante por encima de todo.

Por algo todos los trabajadores se hacen suya la causa de los trabajadores del ramo de construcción.

## Los dos conceptos de justicia

El concepto de Justicia, como sentimiento de equidad y como virtud de dar la razón a quien la tenga, no puede ser confundido con el que tenemos de la Justicia que se nos administra. La sociedad tiene empeño en que se confundan y en hacer aparecer la suya, como la más próxima al sentimiento humano de dar a cada uno lo suyo.

Todo ideal se prostituye en la práctica, se deforma y se caricaturiza. Pero éste de la Justicia no es sino una parodia vergonzante: está en manos de gentes especializadas, lo que quiere ya decir que tienen una concepción mesquina y limitada de lo humano. Se administra en covachuelas. Está en manos de una burocracia que, insensible para el dolor que ocasiona con sus engranajes, muele vidas humanas, destrozando existencias, cambia destinos, siembra dolor y desolación, como un comerciante de ultramarinos vende garbanos. Hay funcionarios que no oculta su deslealtad, algo así como un gusto morboso, por las causas criminales. Fiscales que suelen poner su orgullo y amor propio en conseguir se aplique por entero su petición de castigo

sobre el reo, y hasta quien considera como un triunfo en su carrera haber logrado imponer una pena de muerte.

Pero, aparte estos defectos, muy humanos de falibilidad—fraguadores de errores muchas veces irreparables—, de funcionarismo frío y resaca, de parcialidad y de, no ser sorda a presiones o sugerencias extrañas, la Justicia que se nos administra tiene una acusación que puede hacerla a gritos al proletariado: es una justicia de clase.

Respeto al derecho de propiedad, hasta cuando el propietario abusa de él en perjuicio de sus semejantes. No es delito dejar morir de hambre o padecer de necesidad a un arrendatario a quien se priva de la tierra caprichosamente. Protege el derecho del capital a la explotación del trabajo. No es un delito poner a todos los obreros en paro forzoso, al emplear medios de producción que atacan la salud y acortan la vida del obrero. En cambio, deja indistinto al proletariado, cuando reclama su derecho a no morir de hambre. Si se rebela y atenta contra el derecho de explotación del trabajo, puede ser ma-

propiedad, o contra el derecho de exacerado legalmente y procesado; ve caer sobre él con la mayor dureza y rigor el peso de la ley.

Todos los pocos derechos que tiene el proletariado los ha conquistado en fuerza de sangre y lachas. El mismo camino doloroso le toca recorrer para conquistar los que aun se le niegan. Y en este camino doloroso, encontrará siempre erguida y amenazadora la matrona de la balanza ocupada en mantener en equilibrio la fuerza y la ley.

Esta justicia no tiene en cuenta el valor moral del individuo, ni siquiera la Justicia de la ley. Desdeña el primero y acata sumisamente la segunda. No piensa en el interés humano, más peribudadero que el de las sociedades. Tiene por misión defender la sociedad actual y el orden social presente, y hacer respetar lo establecido. Para ella no existe el interés supremo de la humanidad.

Defender a la sociedad, y precisamente a esta sociedad cimentada en derechos arbitrarios, injustos e ignominiosos, es la misión de la justicia histórica. Por lo tanto, cae en su sanción todo aquel que propugna un orden social distinto, más respetuoso con lo humano. Por esto, toda su severidad se aplica a los delitos políticos-sociales, y los mismos presídios guardan su refinamiento de tortura para esta clase de delincuentes.

Esta justicia de clase tiene sus rebenes, gran número de proletarios caídos entre sus mallas, a causa de su insumisión o su protesta contra lo establecido. Tanto como enemigos del orden actual, eran defensores de un orden nuevo y paladines de la causa del proletariado, como clase perseguida y pisoteada que tiene derecho al rango y consideración humana, a ver respetado por encima de todo interés el derecho a la vida de sus miembros.

En nombre de lo que esta justicia de clase y parcial para juzgar la pugna entre el capital y el trabajo, se aparta de los postulados de la otra Justicia, el proletariado reclama de los gobernantes la liberación de sus prisioneros.

I. PUENTE

## ES. OLIOS

## CON CALMA Y RIENDO

Es evidente —se afirma— que la C. N. T. tiene necesidad imperiosa de una nueva estructuración.

Pero afirmar una cosa no es lo mismo que demostrarla. Y convendría explicar, sin aquellos circunloquios y sin aquellos vaguedades que ocultan mal la insuficiencia de los argumentos y la pobreza de los asertos, el fundamento positivo de lo que se afirma.

¿En qué ha de consistir la nueva estructuración? ¿Cuál ha de ser su verdadero alcance? ¿Cuáles sus principales características? ¿En qué ha de diferir de la actual?

Interesa a todos saberlo. ¿Es que ha envejecido aquella que se pretende reemplazar por otra? ¿Han demostrado los hechos que es incapaz de hacer frente a determinadas contingencias de la lucha? ¿Es que no responde ya a las necesidades colectivas que la engendraron?

Convendría—queremos repetirlo—que los que tremolan al viento esa bandera y se consideran—es cosa que salta a la vista—con merecimientos para arquitecturar el nuevo edificio, lo dijieran francamente. Les interesa más que a nadie probar con hechos que no hablan por mero capricho.

Y es hablar por mero capricho—dicho sea con todos los respetos posibles—fundar la supuesta necesidad de ese cambio de estructuración confederal en las nuevas necesidades de la lucha.

¿Qué necesidades son esas? ¿Cómo han podido ser registradas? ¿En qué forma se manifiestan?

¿No se tratará más bien de una ampliación o de una intensificación de las antiguas?

Explíqueno, si pueden, los aspirantes al título de arquitectos.

Pero deben tener en cuenta que la Confederación, que rechaza la asesoría, tan interesada como inútil, de la vanguardia consciente y revolucionaria, habló hace ya tiempo, al establecer los Sindicatos de Ramo, de los Sindicatos de industria.

## UN REGALO DE LA DICTADURA...



—¡Me está chupando la sangre!  
—¡Nada de quejas, señor Liborio! Este es el fruto de sus inventos.

Y es que, anticipándose, en esto como en todo, a los llamados consejeros que pretenden salvarla, había observado que el ritmo, cada vez más acelerado, de los programas de la técnica moderna, imponería a las organizaciones del trabajo esa última modalidad.

Así que resulta un poco tarde para descubrir el Mediterráneo...

**Necesidad del Congreso Nacional de la Confederación Nacional del Trabajo**

Otra de las cosas reclamadas por los opositores de la pequeña fracción dictatorial es que se celebre cuanto antes un Congreso de la C. N. del T.

Estamos de acuerdo. ¡Venga ese Congreso! Nosotros no lo tememos. Por el contrario, deseamos que se celebre sin demora. Estamos seguros de que saldrán de él completamente despejadas ciertas incógnitas. Y devanadas ciertas esperanzas torpemente alimentadas.

¿Qué se espera del próximo Congreso? ¿Puede esperarse de él otra cosa que la confirmación, corregida y aumentada, de las normas ideológicas y tácticas establecidas por el de Madrid?

Ya sabemos que hay quien sueña con determinadas rectificaciones, que serían una torpe, absurda concesión a tendencias que están en pugna abierta, tanto si se quiere como si no, con los postulados que sirven de base y que constituyen la principal razón de ser del organismo revolucionario español.

Pero el próximo Congreso dirá a esos señores: *Lasciate ogni speranza.*

La Confederación se afirmará una vez más como un organismo de lucha contra el capitalismo y CONTRA TODAS LAS FORMAS DEL ESTADO. No querrá abandonar ese principio ni las tácticas que de él se derivan, ya que excluyen la posibilidad peligrosa de pactos, de componendas, de acomodamientos con los enemigos francos o encubiertos de las aspiraciones que comunican su impulso vigoroso a la clase obrera y señalan la ineludible trayectoria de las luchas de nuestros días.

No querrá—lo afirmamos categóricamente, sin temor a que los hechos nos desmientan—torcer el rumbo de sus finalidades, ya que constituyen la esencia misma de su vida.

MARIO NEGRO

## Cosas de prosternarse

Jordi Arquer, que es una de las ébjonas figuras — y conste que eso de figura lo empleamos esta vez en un tono casi serio — de la nueva promoción proletaria, encadenando su mente—con sus palabras—al frío vigor del método científico, proclama la bancarota del anarquismo.

Y pone a ese pobre Kropotkin, que tuvo la desgracia de no conocer a Jordi Arquer, como chupa de démine. Un ignorante. Un iluso. Un visionario. Un creyente ridículo.

Y afirma que el anarquismo no tiene base científica. Y que es un sueño. Y que no se apoya en realidades vivas. Y afirma otras muchas cosas. Porque ese Jordi Arquer, sobre todo cuando proyecta la luz radiante de sus afirmaciones, es un prodigio.

"El anarquismo — exclama doctoral — no tiene que ver nada con la economía."

Es cierto. Los anarquistas han creído siempre que, una vez implantado su sistema, los hombres podrían alimentarse con tratados de filosofía y la parrilla.

Decididamente es un anarquista con unas cretinas.

Y Jordi Arquer un genio.

### Algunos figurones del social-reformismo, quieren supeditar la organización sindical de la U. G. de T. al partido socialista

Se pretende llevar a efecto la fusión de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista. La fórmula presentada por Largo Caballero y defendida por otros prohombres de la Unión y del Partido, dice que dicha fusión en nada ha de modificar la estructura y funcionamiento de los organismos citados.

¡Ahí, señores del congreso socialista, es muy difícil engañar a nadie. Sabe todo el mundo que la U. G. de T. y el P. S. han sido, gracias a la actuación de sus representantes, un solo y único organismo. En toda su actuación, la U. G. de T. se ha visto siempre intervenida por las exigencias del Partido Socialista. ¿Por qué, pues, se pretende esta fusión, que no modificando la estructura y funcionamiento de los dos organismos, no viene a crear nada nuevo?

La explicación de esta incógnita la da el Presidente de la Federación de Impresores, al decir, oponiéndose al proyecto de fusión, que el primero que debe hacerse por todos los medios, es fundir las dos centrales obreras, la Consideración Nacional del Trabajo y la Unión General de Trabajadores.

Este es el motivo que determinó el proyecto.

Por la conducta y actuación de los representantes del Socialismo español durante la dictadura de Primo-Aldo, los trabajadores organizados en la U. G. de T. han visto claramente que con los procedimientos y tácticas de sus directores, nada absolutamente podían esperar de la eficacia

de su organización; y, naturalmente, restablecida, en parte, la normalidad y reorganizados de nuevo los sindicatos de la C. N. T., los trabajadores que antes, quizás por no existir otra organización, estaban asociados a las Secciones de la U. G. de T., afirman en masa a nuestros Sindicatos, asegurados, sobre todo, de la "paternidad" que el Partido Socialista le para a la Unión General.

Y esta es la causa del flamante proyecto de fusión. Hay que evitar a toda costa que las secciones de la U. G. de T., en uso de su perfectísimo derecho y autonomía, decidan el ingreso a la C. N. T. Hay que cortar esta corriente que ha seguido ya importantes organizaciones como la Federación Gastronómica, Sindicato de Suges, Arte Fabril de Alcoy, etcétera.

Sin embargo reputamos que será peor el remedio que la enfermedad. El control, mejor dicho, la dictadura del Partido Socialista sobre las secciones de la Unión, que de una manera tan original y democrática se les impondrá con la fusión, no impedirá que los trabajadores abandonen a los social-demócratas, como está ocurriendo en Sevilla, Valencia, Noite, Madrid y otras regiones, donde nuestra organización está constituida.

Estos trabajadores tienen más sentido común de lo que generalmente se cree, y sabrán imponer los que banquetearon y se codearon, y se codean, con los representantes de todas las plutocracias y de todas las tiranías.

### Carta de Madrid

30 agosto.

Las declaraciones del Presidente del Consejo, concernientes a la proximidad de las elecciones, son el tema casi obligado de las tertulias madrileñas.

En los círculos políticos, a pesar de que están todavía muy poco animados, se las comenta en tonos diversos. Con pasión o con serena, negando los propósitos del Gobierno o creyendo en ellos, según el temperamento, el humor o la tendencia política de cada comentarista.

Están en mayoría los escépticos. Es decir, en que no ven la posibilidad de que la actual formación ministerial llegue a convocar al cuerpo electoral sin admitiendo que tal sea el propósito del Gobierno. En propósitos, en cambio, es negado por otros.

La desorientación es general y completa. No ofrece duda que determinados elementos están perfectamente enterados de lo que realmente se tiene proyectado en las altas esferas, pero estos elementos hacen ahora exactamente lo mismo que hicieron siempre que sus declaraciones habían podido contribuir a que se viera la situación presente y lo que ella promete, en uno u otro sentido, con más o menos claridad: guardar silencio.

Como si la situación general del país y lo que ha de ser en mañana no interesara a todos casi en idéntico grado, el conocimiento de los proyectos gubernamentales sigue siendo patrimonio exclusivo de unos cuantos. ¿Aún hay clases?

Los procedimientos de la vieja política — cuya resurrección habíamos jurado todos solamente no tolerar — continúan en vigencia. Seis años, cuatro meses y trece días de dictadura, de poder personal, de despotismo desenfrenado, que es como decir de insubordinación, de mordaza, de silencio impuesto por la fuerza para que las dilapidaciones que han estrangulado la economía del país no fueran turbadas por el eco de una protesta, no nos han enseñado nada.

Y es esto precisamente lo terriblemente doloroso y lo inconcebible que después de la etapa inconfundible estamos ahora donde estábamos antes.

Es por esto que en lugar de saberse a punto fijo, de una manera concreta, el verdadero plan a cuya ejecución quiere disciplinar sus actuaciones el Gobierno, la inmensa mayoría de los ciudadanos a quienes ese plan interesa de una manera positiva y directa, tienen que preguntarse: ¿Qué es lo que se piensa hacer, ¿A dónde se trata de llevarnos? Sin embargo, es muy posible, todo pensado y medido, que hasta los gobernantes se encuentren en el mismo caso de las

### Notas del campo Causas de la despoblación del campo

Una de las cuestiones que más inquietan en el actual momento social, es sin duda la despoblación del campo. De veinte años acá y singularmente de después de la Guerra, los campos van despoblándose sin que hasta el presente se haya hecho nada práctico para contener esa incansante emigración hacia la ciudad que va tomando aspecto de éxodo, algo así como la huida de un peligro tremendo, inexorable.

Tanta gravedad debe significar la despoblación campesina, que los terratenientes catalanes, estos señores que viven en la capital disfrutando las rentas de sus tierras—estas tierras que las cultivan los demás—acordaron, hace un par de años, constituir una Junta de Reintegración al Campo al efecto de poner un valladar a esta corriente emigratoria que hacia los centros industriales sientan las gentes del campo. Estos señores que tan idílicamente cantan las bellezas de la vida rural; pero que ellos no comparten ya que su habitual residencia esté en la capital, y que sólo van al campo un par de meses en verano, en tiempo que los frutos están en sazón, estos señores, decimos, al querer indagar las causas de esta corriente emigratoria han creído encontrarlas en el deslumbramiento que el campesino siente por la vida externa, fastuosa de la ciudad, por el afán de diversiones, deportes, cines, teatros. Y así, creyeron que lo más viable para que los campesinos se mantuvieran quietecitos en sus chozas, era introducir la luz eléctrica en sus casas; dotar de teléfono los pueblos y lugares; introducir el cine y el gramófono en sus diversiones (esto con la censura eclesiástica, desde luego) y en fin, darles un barniz superficial de civilización.

No, señores terratenientes católicos; no es así, deslumbrando a los campesinos como si fueran unos sencillos salvajes como los retendréis en vuestras propiedades para provecho y disfrute vuestro. Todas estas mejoras que pensáis introducir en la vida campesina, serían ellos mismos quienes los adquirirían si económicamente tuvieran una vida holgada. Vosotros, señores propietarios, que lleváis en la capital una vida de fausto y despilfarro, y muchos de vosotros incluso de crispula, os pensáis —jugando por vosotros mismos— que lo que les hace salir del campo a los campesinos es el deslumbramiento de la ciudad, y no os engañáis. Si los campesinos van abandonando las tierras que los vio nacer, es debido al hambre que les somete un jornal insuficiente, y unas condiciones de arrendamiento de tierras completamente infames.

Es por eso, por hambre, que el campesino huye hacia la ciudad con la esperanza de un jornal que le permite comer a él y a los suyos. Si se quiere de verdad la reintegración al campo, trátase al campesino como un ser humano y no como ahora, igual a una bestia de labor.

Con un jornal de cinco pesetas los días laborables, que no son más de 260 el año, y que por lo tanto resulta unas 1'300 pesetas por día, no es de extrañar que el campesino no puede sostener a su familia. Ni tampoco es posible vivir pagando un arrendamiento consistente en la mitad de la cosecha, sin ningún gasto por parte del propietario. Y como estas condiciones de vida no hay temor que los propietarios las modifiquen, es por eso que el despoblamiento del campo continuará, con el consiguiente empobrecimiento de las tierras y cultivos, mientras los mismos campesinos no se deciden defenderse de la explotación inhumana que son víctimas por parte de los actuales dueños de las tierras.

ANTEO

### ¿QUÉ PASA EN EL PUERTO?

Los mangoneadores de las capillitas portuarias se oponen a que en el puerto trabajen nuestros compañeros

Lo sabemos, pero sabemos también. Comité Paritario, se nos explica bien que las cosas tienen su límite. Que se tenga apego al pesebre del Comité paritario, se nos explica perfectamente, porque sabemos de individuos que venderían su propio cuerpo por un plato de lentejas. Lo que los acertamos a explicar nos es que individuos que en otros tiempos supieron mantener una actitud digna entre los trabajadores del puerto, sean ahora los que de una manera indigna se resquebrajan contra todo lo que hace a Confederación Nacional del Trabajo.

Hasta nosotros ha llegado la gresca por la ofensiva emprendida en el puerto contra los afiliados a la C. N. T. No sólo se impide por todos los medios que se les dé trabajo en plaza. Se llega al extremo de hacerles abandonar el trabajo a los que con orgullo ostentaban el carnet confederal, porque siempre lo ostentaron y porque con el carnet confederal, justificaron siempre su derecho a trabajar en el puerto.

No es cosa de entrar en grandes consideraciones, que ni el tiempo ni el espacio lo permiten. Se trata de llamar la atención de los que, mal que les pese, tendremos que

calificar como mangoneadores del puerto; y sobre todo se la llamamos a José Chino, que es el que más se significa contra los compañeros que, al revés que él no han perdido su antiguo afecto al organismo confederal.

No insistimos más, porque nos sería imposible hablar de los términos duros, que ya no hemos podido evitar, puesto que el hecho demostró haber sido producidos de natural indignación. Para esperarnos que ni José Chino ni ninguno de los interesados en mantener el paritarismo en el puerto, insistirán en esa absurda campaña contra los compañeros confederados.

No creamos tener motivos suficientes para declarar enemigos nuestros a los dirigentes de las castradoras asociaciones del puerto; pero bastará que persistan con su actitud atentatoria contra la C. N. T., para que nosotros cambiemos de criterio y nos lancemos a fondo contra los que, por una cuestión de estómago, olvidan que ayer fueron, siquiera en apariencia, entusiastas de nuestra organización.

Sería una inconveniencia para todos.

### La liquidación de la Dictadura peruana

El caso de la dictadura de Leguía en el Perú, es insólito en países del vigoroso ritmo juvenil, del dinamismo inquieto de los países hispanoamericanos. Los diez años de dictadura que ha ejercido Leguía en la república peruana, han sido casi tan íntimos como los seis años de su dictadura amiga: la de Primo de Rivera.

Ambas dictaduras, igualmente coronadas por los máximos desastres, igualmente dilapidadoras, han dejado exhausta la economía nacional, y en ridículo ante el mundo a sus países respectivos.

El latido revolucionario iniciado en Arequipa, por el teniente coronel Sánchez del Cerro, obedece a un apalabración unánime del pueblo del Perú contra su dictador. El motivo fundamental y preponderante, es el agudo problema económico creado por la gestión presidencial de Leguía. La Deuda nacional peruana, que se elevaba a ochenta millones al iniciarse la dictadura asciende actualmente a 600 millones. Esta dilapidación, que, lejos de haber dado al Perú una serie de mejoras de orden nacional, sólo ha servido para consolidar muchas fortunas entre los deudos y aduladores de Leguía, ha puesto a la nación a merced de sus acreedores los yanquis.

En el programa lanzado por Sánchez del Cerro, figura la confiscación de todas las propiedades norteamericanas en el Perú, la nacionalización de las principales industrias y la revisión de todos los acuerdos con las potencias extranjeras.

El salto dado por el pueblo peruano, de la dictadura personal al laborismo abierto, mucho más atrevido que el estático laborismo inglés, significa, en el orden político, un gran avance que ha provocado gran expectación en los centros plutocráticos y financieros de Norteamérica.

El gobierno de los Estados Unidos no oculta su antagonismo al gobierno que ha suplido la indignante dictadura caída.

Concina, ruga, amenaza, antes de retirar sus tentáculos de la nación que tenía subyugada económicamente. Ya ha dado a entender al nuevo gobierno de una manera rotunda, categórica, su solidaridad manifiesta con el régimen caído, y que toda acción encaminada a enjuiciar la obra de Leguía atraerá el descontento, la aversión, y el boicót inclusive del gobierno de Washington.

El gobierno imperialista de los Estados Unidos, defiende a Leguía. Leguía encarnaba la máxima injusticia. Muchas de estas injusticias no llegaron al dominio del

mundo. La que no pudo ocultarse fué el asesinato del gran escritor de izquierda, Elmore, por el bufón de Leguía, el poeta Santos Chocano. Era hora que llegara, cíeramente, la merecida sanción al tirano y un poco de justicia al pueblo del Perú.

### Muecas de impotencia

SOLIDARIDAD OBRERA ha sido a la calle con dineros de los trabajadores. Los Sindicatos afectos a la C. N. T., han votado cantidades que periódicamente entregan a nuestro administrador, y la Federación Local de Manresa hizo entrega de quince mil pesetas. Además, hay humildes, pero numerosos donativos, todos de trabajadores, que quieren contribuir a mejorar nuestro diario.

Decimos esto, porque circula por ahí un cierto "corresponsal" de un diario madrileño afecta a los Comités Paritarios, y que obtuvo durante la dictadura un régimen de favor, que se atreve a afirmar que "un generoso donante, les ha hecho llegar 60.000 pesetas, y además hay otros importantes ofrecimientos de gentes distinguidas".

¿Hábrase visto mayor insensatez? ¿Es posible que gentes que se llaman de socialistas, puedan escribir semejantes absurdos? Está visto que para las salidas de tono más groseras hay que ir al Partido Socialista. Figúrense, sino, el apoyo prestado, la tática alianza que obtuvo del gobierno Primo-Aldo que tuvo la virtud de, arruinar al país en sus seis años de dictadura. Es inútil que pretendan desapestigarnos quienes la están ya por toda la opinión sana del país. Nosotros hemos salido de país. Nosotros hemos salido a la calle con dinero de los trabajadores, y emplazamos a quien sea, a que en vez de lanzar insidias, pruebe sus afirmaciones. Se impone la seriedad, la responsabilidad en todo lo que se escribe.

De otra parte, llamamos la atención de las autoridades judiciales para que vean de investigar quién se ha apropiado de esas 60.000 pesetas, que, al parecer, otro tiene y que a nosotros fueron destinadas.

A lo mejor se descubra que han ido a parar al bolsillo de algún socialista, que bien podría llamarse Juan de Calaña.

### NOTA

La comisión organizadora del Sindicato Mercantil, ruego al compañero Laureano Artiga, se presente hoy, martes, a las siete y media en el local de la Unión de Dependents, San Pablo, 30, principal.

# INFORMACION SINDICAL

C. N. T.

## La próxima Conferencia Nacional

Al Proletariado español:  
Desde el año 1922, en que, tras el período de represiones sangrientas verificadas bajo el signo de la política más reaccionaria de España, celebró la Conferencia Nacional de Zaragoza, la C. N. T. no ha puesto en contacto sus fuerzas, no ha sostenido el diálogo vivo y cordial con la masa obrera de España sobre los problemas candentes de la vida social, no ha podido articular de manera seria y metódica sus organismos de lucha y se ha visto sometida a una vida en extremo precaria, alterada, raras veces por gestos viriles que han puesto de relieve la potencialidad de la clase trabajadora y sus posibilidades. Desde aquella fecha acá han sucedido acontecimientos que marcan la descomposición del estado político español, de todos sus órganos vitales, y el deber, más imperioso cada día, de que la única fuerza que se mantiene pura y con posibilidades de transformación, la masa trabajadora, plantee de la única manera que debe plantearse, seria y enérgicamente, el paso a un nuevo plano social en que no sea comparsa, sino actor principal.

El hecho general de que en casi todos los países, dando un puntapié a la democracia, el capitalismo emplee el terror dictatorial para mantenerse en el poder, es el signo más evidente de su decadencia, el que revela hasta a los más míopes que el capitalismo presente su derrota. En España no podía faltar este síntoma, siendo un país en el que se mantienen vivos la mentalidad y los sentimientos más reaccionarios del capitalismo; en que los gobernantes, llámense conservadores o liberales, son incapaces de poner de relieve las energías de nuestro pueblo para renovar la vida pública permitiendo y garantizando el ejercicio de todas las libertades, y, por tanto, que todas las doctrinas de transformación social, sean cuales fueran, penetran en la mentalidad del pueblo contribuyendo a su elevación. Contra esto, se sigue ejerciendo la política terrorista, la negativa de todos los derechos conquistados y se disponen, toda la gente que vive del y para el poder, a mantener el régimen actual, régimen de violencias y de humillaciones del pueblo.

La C. N. T., baluarte de la clase trabajadora, cuya existencia es la esperanza del proletariado revolucionario, está obligada a poner las cosas en claro, a fijar con absoluta claridad, frente a todos los que presencian su levantamiento, la posición que debe adoptar en la presente crisis social de España, a accionar con arreglo a un plan serio, manteniendo firme, duramente, hasta conseguir, por el esfuerzo disciplinado y por contar todas las potencias de la dirección de la lucha a manos del proletariado, que constituye una garantía por su pureza y por contener todas las posibilidades exigibles a quienes se erigen en propulsores de una nueva forma de convivencia social.

Por otra parte, la C. N. T. necesita completar sus órganos de lucha. Tiene el deber de perfeccionar su organización, para dar garantía verdadera de todas aquellas que vienen a su seno, no sólo por estar disconformes con las tácticas y la organización de otras centrales sindicales, sino porque las ideas básicas que constituyen su alma responden a la dirección de la conciencia moderna de nuestro pueblo. La experiencia ha llevado a numerosos trabajadores a manifestar esa necesidad, a pesar de las normas adoptadas hasta aquí. Y esa necesidad y opiniones se han tenido en cuenta.

Las condiciones económicas en que vive el proletariado español no pueden ser más graves. Las necesidades logradas a costa de tantos sacrificios, han sido saboteadas en toda la línea. La población en paro forzoso aumenta de día en día en proporciones aterradoras sin que se haga ningún esfuerzo para atenuar su gravedad. A pesar de esto, se pretende forzar la jornada de trabajo a un tipo superior a las ocho horas, a todas luces excesiva para poder evitar el aumento de la cifra de los parados. Y, por añadidura, nuestra moneda, en desvalorización continua, limita a un grado insostenible el poder adquisitivo de los salarios. Hay necesidad, pues, de establecer objetivos económicos comunes: salario mínimo para todas las industrias; disminución de horas de trabajo de la jornada.

La liberación de nuestros presos es un problema de dignidad para la C. N. T. El proletariado español ha aguantado paciente y paciente que las medidas políticas de los Gobiernos, adoptadas voluntariamente o por presión de estados de opinión que no les convenía desconocer, hayan excluido deliberadamente a los trabajadores condenados por delitos sociales. Semejante actitud debe ser combatida por la organización obrera, trabajando intensamente hasta conseguir que nuestros prisioneros sean libertados.

Con objeto de estudiar y dar una solución a estos asuntos importantes; con el fin de fijar el plan de realizaciones de los acuerdos que reclaman la vida interna y externa de la Confederación Nacional del Trabajo, y con objeto de organizar la lucha de manera que ponga en juego todas las energías del proletariado español, la C. N. T. convoca una Conferencia Nacional de Sindicatos afiliados, que habrá de tratar el siguiente

### ORDEN DEL DIA

- I.—Informe del Comité Nacional.
- II.—Gestión del Comité Nacional anterior.
- III.—Plan de reorganización de la C. N. T. Necesidad de completar su estructura orgánica con las Federaciones Nacionales de Industria. Campaña nacional de propaganda y organización.
- IV.—Organización de los trabajadores de la tierra.
- V.—Campaña pro amnistía de nuestros camaradas condenados. Funcionamiento de los Comités pro-presos.
- VII.—Publicaciones de la C. N. T.
- VIII.—Posición de la C. N. T. frente a la crisis social de España.
- IX.—Nombramiento de delegados al IV Congreso de la Asociación Internacional de los Trabajadores.

La Conferencia se celebrará en Madrid durante los días 15 al 18 de octubre próximo, celebrándose el mitin de clausura el 19.

### INSTRUCCIONES

Los delegados habrán de estar en Madrid el día antes, o sea el 14, para presentación de credenciales.

Los sindicatos que no han enviado a las Confederaciones Regionales ni directamente a la Nacional los documentos que determina el artículo 5.º de los estatutos de la C. N. T. deberán hacerlo inmediatamente, y sobre todo antes de la fecha señalada para la Conferencia. A ésta no podrán asistir más que los sindicatos cuyo ingreso conste en este organismo nacional.

En los casos en que por falta de relaciones, dado el período de reorganización, uno o más sindicatos no hayan podido hacer efectivo el ingreso para la fecha señalada, deberán presentar sus documentos al mismo tiempo que las credenciales.

Todos los delegados se dirigirán a la calle San Marcos, núm. 3.

La importancia del orden del día no escapará al proletariado español, ya que comprende una serie de cuestiones que no admiten aplazamiento y sobre las cuales

deben resolver las asambleas de los sindicatos. De lo que determine la Conferencia Nacional depende que la Confederación Nacional del Trabajo se levante con más vigor, articule mejor su organismo, afronte con serenidad y eficacia las consecuencias de este período grave de la vida social aprovechando todas las posibilidades para su engrandecimiento y en beneficio del proletariado. En fin, la Conferencia será la que marcará la vida futura del organismo nacional. Por eso el Comité recomienda a todos los trabajadores estudien con detenimiento el orden del día, tomen resoluciones firmes y designen para representarles en el comité a que se convoca, a los camaradas más capacitados que pertenezcan a la organización, a los que mejor interpreten su voluntad y sus sentimientos.

A todos los trabajadores que estando conformes con las ideas y tácticas de la C. N. T. no estén organizados, corresponde crear inmediatamente los sindicatos y acordar el ingreso en el organismo confederal. Los que están afiliados a organizaciones reformistas deberán proponer el ingreso en la C. N. T. y la asistencia a la Conferencia.

El Comité Nacional espera que la Conferencia sea un exponente de la vitalidad del proletariado, un mentís rotundo a los criados de partidos políticos que pretenden romper la unidad moral y material de la C. N. T. y que al mismo tiempo que determina las líneas generales de su actuación y de su organización, fije clara, terminantemente, la incompatibilidad absoluta entre las decisiones de los Sindicatos y las directivas de los partidos políticos, de los cuales los trabajadores revolucionarios deben defenderse porque son una plaga.

### EL COMITE NACIONAL

Las adhesiones para la Conferencia Nacional se enviarán hasta el 1.º de octubre a la siguiente dirección: A. Rodríguez, calle Nueva de San Francisco, 2, 1.º, 3.º, Barcelona.

Desde esa fecha hasta la de la celebración de la Conferencia, al mismo nombre, calle San Marcos, 3, Madrid.

**¡¡Ciudadanos!!**  
Se terminaron las dictaduras de la piel, gracias al

**BOR TALCO NIKE S.A.**  
Barcelona

### RAMO DE CONSTRUCCION

## Por qué nos organizamos

El sentido de organización es muy amplio. Nosotros debemos aceptarlo en toda su amplitud. Aunque agrupados por oficios o ramas, el motivo fundamental avanza de la misma vida. Siendo así, nuestra finalidad es múltiple.

Desempeñamos la emancipación de los trabajadores, pero también deseamos la dignificación de esta conquista. A

tal fin no nos cansaremos de proclamar la necesidad de una conciencia sana. La peseta diaria ganada a costa de dolor y de sangre, no debe ser gastada en vicios; la hora menos de labor arrancada a la burguesía no puede ser invertida en placeres que embotan la conciencia.

Todo lo conquistado por nuestro esfuerzo debemos ponerlo al servicio del género humano. Aquellos que no lo entienden así, aquellos que sólo viven para sí mismos, sufren la sugestión malsana del ambiente capitalista. Desde nuestra organización podemos lanzar al ambiente la humana inquietud individual. Esta superación es compatible con la lucha de clases.

Flotan en nuestros medios vagos deseos de adquirir conocimientos. Estos deseos no se plasman porque estamos siempre a merced de todos los flujos y reflujos. Esta debilidad, esta falta de personalidad, colectiva e individual, es consecuencia de la falta absoluta de firmeza en lo que se pregona; una mejora material nos hace perder el necesario equilibrio para determinar nuestra verdadera posición ante el mundo.

Nos hace falta cultura; no aquella cultura de fillosaistros pedantes y pesados, sino un conocimiento simplificado de las cosas. El Sindicato del Ramo de Construcción en su labor a realizar tiene el deber de educar a sus componentes. A tal efecto, no debe escatimar esfuerzo alguno que tienda a este fin. Debemos prepararnos para el futuro. Si intentamos cambiar la estructura orgánica de la sociedad, no podremos hacerlo con los mediocres medios inteligentes que hoy poseemos. Al no intentar superarnos, caeríamos en el mismo error de la sociedad presente, donde triunfa la maldad, la ignorancia y la esclavitud.

Por el Sindicato del Ramo de Construcción.

### LA COMISION DE PROPAGANDA

## A los operarios en piedra artificial, yeseros en moldes, portlandistas, pulidores, etc., etc.

### A LOS OPERARIOS DE LA PIEDRA ARTIFICIAL

Camaradas:  
Conscientes con el mandato que nos fué conferido en la reunión celebrada el día 8 del corriente, nos aprestamos a trazar relación con cuantos concurren en la elaboración de la piedra artificial.

En el conocimiento de todos está las condiciones en que se desenvuelven los compañeros de nuestra Sección, debido a la inevitable desorganización de los núcleos adheridos a la C. N. T. Han ido desapareciendo paulatinamente hasta los más leves vestigios de respeto en los talleres; han ido descendiendo lamentablemente los salarios y nos hallamos en tal estado de desorganización, que estamos en un plano de inferioridad respecto a otras secciones del Ramo de la construcción.

Precisa, inaplazablemente, que los componentes de las secciones que integran esta importante rama procedan a una radical reorganización de cuanto atañe a las diferentes características de trabajo en los talleres; delimitación de las funciones de cada operario, según su especialidad; retribución equitativa según categoría y fijar en los trabajos que así lo requieran el máximo de elaboración por operario, para acabar rotundamente con esa bestial emulación que sobre agotar el esfuerzo de los camaradas, hace imposible unificar las tandas y los salarios, dando paso a la más insensata y embrutecedora rivalidad entre los trabajadores de un mismo taller.

En, por otra parte, necesidad hondamente sentida exigir el respeto más absoluto a nuestra dignidad, tan escarmentada en ciertos talleres, donde se trata a los operarios con un despotismo más que vergonzoso.

Esta Comisión, compuesta por elementos en que están representadas las diferentes ramas de la elaboración de la piedra artificial, como moldistas, yeseros en moldes, moldeseros, portlandistas, etc., a fin de llevar a cabo con la rapidez que las necesidades económicas y materiales de

nuestros camaradas requieran, prepara y convocará en breve una asamblea de nuestras secciones, en la cual, en sección única o fraccionada, según la característica de trabajo y conforme al deseo de los interesados, unificará con la mayor rapidez, las aspiraciones individuales y de conjunto, señalando con firmeza nuestra personalidad sindical ante el vigoroso rearmamento iniciado.

Cada día son en mayor número los camaradas que acuden a inscribirse al lado nuestro, deseosos de colaborar en la medida de sus fuerzas a la obra común.

Que nadie deje de acudir a la convocatoria. Al acudir en masa, concretaremos en una rotunda afirmación las justísimas aspiraciones de nuestra clase.

### LA COMISION REORGANIZADORA

### AVISO

Se pone en conocimiento de los compañeros del ramo, domiciliados en las Casas Baratas del Grupo "Eduardo Aunós", Casa Antón, el Port, Camino las Vacas, Colonia Cantí y sus inmediaciones, que en la Colonia Bassili, situada en el Prat Vermell, paseo del Puerto Franco, se ha constituido la Comisión de la barriada, por donde podéis pasar a cotizar y a recoger los carnets todos los días, de 8 a 10 de la noche, y los domingos, de 9 a 1.

### LA COMISION

## Confederación Regional del Trabajo

### A todos los sindicatos

Trabajadores de Cataluña: Salud. Cumpliendo los acuerdos de la Conferencia regional celebrada en Sabadell el día 6 de julio, la reaparición de nuestro querido país, SOLIDARIDAD OBRERA. Esperamos, importa notificar a la organización de Cataluña que nuestra tarea tiene que ser completada con la reorganización rápida de nuestros Sindicatos en toda la región; que la campaña por la libertad de nuestros presos no admita paréntesis ni lapsos, y a tal objeto, exhortamos a todos: Sindicatos, cuadros sindicales, grupos de militantes, que conjuntamente con la campaña de propaganda que imponga el derecho de los trabajadores a organizarse—derecho consuetudinario, denegado en muchos pueblos y villas de Cataluña—, debemos tremolar la bandera justiciera de la libertad de todos los presos sociales. Este Comité atenderá todas las consultas y demandas, procurará oradores y propagandistas para mítines, conferencias y asambleas. Ofrece el tributo de su esfuerzo a todos y espera que la campaña de reorganización, de orientación y la humana y digna campaña en pro de los compañeros presos y condenados, será permanente en Cataluña, cumpliendo los objetivos de nuestra organización: la emancipación integral del proletariado.

Salud y libertad a todos. — El Comité Regional.

### AVISO

Este Comité pide encarecidamente a todos que, a la mayor brevedad, aportéis datos sobre la existencia de enseres y objetos que son de pertenencia de la Regional de SOLIDARIDAD OBRERA.

Aquellos Sindicatos que son depositarios de material que pertenezca al fondo de la organización o bien a una Comisión, pueden comunicarlo sin demora a nuestra domicilio social, calle Nueva de San Francisco, número 2, 1.º

En espera de ser atendidos, se reitera de todos bien fraternalmente.

Trabajador si unas las intereses materiales y económicos de clase, la defensa de ella la bandera que nos une en un solo punto SOLIDARIDAD OBRERA.

Los hijos del pueblo no deben seguir aborregados, mientras por los platos de mesa se arrojan los residuos de la explotación del hombre.

Festival Pro «Solidaridad Obrera»

El sábado, día 23, celebró en el Casino Republicano de Barcelona dicho festival...

Actuaron en primer lugar la señora Femenias y el joven Valdés, representando el bonito diálogo de E. Lluellas, titulado «Testos y Flores»...

Por último, se puso en escena la famosa comedia de Linares Rivas «Cobardías», que fué interpretada maravillosamente por las señoritas Pitarque, López, Romagosa y García...

artistas cosecharon abundantes y merecidos aplausos del selecto auditorio, que quedó satisfecho de tan excelente fiesta...

NOTA. — Tenemos en nuestro poder la lista de gastos e ingresos de este acto, cuyo resumen es el siguiente:

Table with financial data: Total ingresos 396'50, Total gastos 202'20, Beneficio líquido 194'20.

MONISTROL DE MONTSERRAT

VIDA OBRERA

Muy a menudo leemos en periódicos burgueses, comentarios y notas sobre el paro forzoso que se avecina, a causa de lo mucho que se produce y lo poco que se consume...

Los que crean que el obrero puede ahorrar, que vengan a nuestro lado, a las cardas, a las selfactinas, a los telares, y que con un jornal máximo de seis pesetas diarias...

El trabajador que con un jornal de seis pesetas tiene que sostener a un solo hijo, que le digan lo que...

No es por el lado obrero por donde hay que buscar la solución al paro forzoso, sino por el lado de los patronos que nos hacen trabajar en máquinas que ya no aprovechan más que para hierro viejo...

Los obreros no somos los que tenemos que pagar las consecuencias de la incapacidad burguesa; los obreros necesitamos trabajo y

Los presos deben salir

Los presos deben salir porque la opinión lo exige. Han querido vencer a sus enemigos por la fatiga; han intentado, crueles, descorazonados...

Don Erasmo ha sido ascendido después de los sucesos de la cárcel. El general Beranguer fue ascendido después del desastre de Annual.

Primo se sublevó, y le hicieron Presidente del Consejo. Los artilleros del cuartel del Carmen se sublevaron y aún están convertidos en presidarios.

El pueblo vocifera y se desgañita ante la diferencia de tratos. Pero su indignación no conmueve a los gobiernos. Estos, duros como la piedra de las prisiones...

Duras son las orejas de los ministros. Duras y grandes, sólo escuchan a la adulación y las sugerencias de los poderosos. No de otra manera se concibe que desoigan el gran clamor...

Es una injuria al pueblo el silencio de quienes contra él pretenden retirarlo. Una injuria gravísima y obstinada que no es prudente mantener.

Piense el gobierno, piensen los poderosos que nos desoyen, que retardar la justicia puede perderlos. Ya la amnistía, por amplia y justiciera que puedan darla, no merece ni poder tener el agradecimiento del pueblo...

Si la voz popular no intimida a los poderosos, podemos imponer nuestra

necesidad de vivir y si los mercados mundiales se cierran a nuestros productos, que se conformen los amos en producir mejor y en ganar algo menos...

Los obreros debemos unirnos para la implantación de la jornada de seis horas y para poder responder en todo momento a las provocaciones de la patronal.

La falta de espacio nos impide poder hablar hoy de la colonia Gomis; lo haremos dentro de breves días.

Los compañeros que desean adquirir nuestro diario, lo hallarán cada día en la Librería Barrera, Manresa, 11, a partir de las ocho y media de la mañana.

CORRESPONSAL

Tranviarios, en marcha!

El ejército tranviario con una numerosa vanguardia de abnegados compañeros, tremolando enhiesta la bandera de la C. N. T. símbolo de la ruta a recorrer por los trabajadores para llegar a emanciparse de la tutela y de la inmensa explotación de que son objeto...

El camino a recorrer sabemos está sembrado de abrojos, pero a pesar de las lacerantes heridas de sus espinas, no nos detendremos sino el tiempo preciso para reparar las fuerzas que el dolor de las mismas nos producen...

petición aún llenando de nuevo todas las cárceles para dar libertad a nuestros hermanos. El pueblo puede exigirlos, no con palabras, sino con hechos rotundos.

Grañer-Barrera

una información publicada en el periódico el «Diluvio» del día 15 de junio último sirvió a la opinión. Por fortuna, ya tenemos frente a esa prensa mercenaria, que no quiso publicar unas cuartillas en las que se desmentía de una manera rotunda y categórica la susodicha información...

Ya no será tan fácil enbaucar a la opinión para justificar las prebendas que reciben de la dirección de la compañía, con esas informaciones descartadas y llenas de mentiras...

Nuestro periódico es el de la organización: SOLIDARIDAD OBRERA, él, nos informará de todos los acontecimientos mundiales que tengan algún interés y contra fijos y troyanos nos defenderá de todos los atropellos que con nosotros se quieran cometer...

Ya lo sabéis. En marcha y sin titubeos, a desbrozar de obstáculos el camino que nos hemos propuesto recorrer.

UN CONDUCTOR

OLYMPIA

Jueves, 4, tarde y noche GRANDIOSOS FESTIVALES Beneficio de la CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ E INVALIDEZ DE LOS ARTISTAS TEATRALES DE ESPAÑA...

Dr. FONTOVA

Vías urinarias, Piel, Alergias, Impotencia, Curación rápida, Calle Cando Amador, 4, 2º, 2ª de 11 a 1 y de 4 a 7, Especial obreros de 7 a 9

IMPORTANTE

Se avisa a los quiosqueros y vendedores ambulantes de periódicos que SOLIDARIDAD OBRERA estará a la venta desde las cuatro y media de la mañana en el

CENTRO DE REPARTO

«Unión de Quiosqueros», S. L. Barará, 12

DESDE BERLIN OJEADA INTERNACIONAL

Que el peligro de guerra reviste actualmente un carácter agudo en la vida internacional es algo que casi nadie pone en duda. Por todas partes se oyen y leen con rara coincidencia afirmaciones sobre la preparación e inevitabilidad de futuras guerras.

La ingenua ilusión de que la guerra de 1914-18 iba a ser definitivamente la «última» se va esfumando cada vez más. Los pocos que aun la alimentan parecen no poder comprender que la guerra no es un fenómeno casual, sino la consecuencia necesaria de una causa determinada.

guerreros superarán con mucho a la última gran matanza.

He aquí porqué hoy, 16 años después de aquel agosto de fatal memoria, las probabilidades de guerra son, por lo menos, tan grandes como en 1914. La situación política y económica mundial muestra ahora, incluso en décuplicada proporción, la clásica lucha de las diferentes potencias y grupos de potencias por la monopolización de las más importantes materias primas y el control y la dominación del mercado internacional.

Esta lucha experimenta actualmente una fuerte agudización por el hecho de que el capitalismo se encuentra en una de las más graves y más generales crisis de su existencia. Los factores de esta crisis son: racionalización, superproducción, atiborramiento del mercado; sus consecuencias inmediatas: crisis de trabajo, reducción del consumo, limitación del mercado.

¿Cómo enjuicia al capitalismo internacional esta situación y cómo trata de salir de ella? Esto es muy importante, porque en ello reside fundamentalmente una de las causas principales del peligro de guerra.

El capitalismo internacional no

constituye por el momento una unidad firme, sino que se compone de diversos grupos y formaciones de intereses materiales opuestos entre sí. Estos grupos pueden estar limitados nacionalmente o bien extenderse por encima de las fronteras del país si sus aspiraciones así lo requieren. El concepto «nación», incluso en su acepción patriótico-sentimental, es utilizado únicamente cuando responde a las finalidades lucrativas de uno u otro grupo. Por esto la crisis actual, que tiene indiscutiblemente un carácter general, es juzgada por cada sector capitalista desde el punto de vista de sus intereses particulares. Y el resultado de este particularismo es que cada grupo de intereses, cada sector capitalista trata de esquivar para sí las consecuencias de la crisis y de descargarlas sobre otro grupo. Se busca ansiosamente el mejor puesto al sol. Así surgen ambiciones y demandas de dominios de expansión colonial, comercial y financiera. Estos deseos privados son reconocidos por los Estados y apoyados por los consumidores que se convierten en rivales nacionales. La lucha por el botín mercantil se agudiza. Y en la selva de los intereses capitalistas, lo mismo que en la selva natural, guerra y violencia son las leyes supremas y la imposición de estas leyes se llama GUERRA.

La actual crisis económica internacional contribuye notablemente a agudizar y multiplicar los antagonismos capitalistas. No sólo la vieja Europa sufre depresiones de orden económico y tiene gigantesco ejército de parados. También América, principalmente los Estados Unidos, el país de «las posibilidades ilimitadas», ve limitada su «prosperidad» por repetidos desastres bursátiles y crisis de diversas ramas de la industria. Por esto el capital americano busca ahora con mayor ahínco la prosperidad allende las fronteras, inundando con sus Empresas los países «semicoloniales» de América Central y del Sur. La Standard Oil, la General Motors, Ford, la American Foreign Power Co., la Electric Bond and Share Co., etc., así se llaman los nuevos conquistadores de la América latina. El capital inglés es desalojado de sus antiguas posiciones. Imperialismo industrial y financiero, dicen malas lenguas.

Pero Hoover y Ford y Teagle y Ryllon justifican esta cruzada interpretando a su modo la doctrina de Monroe: América, incluso América latina y Canadá, para los yanquis. Derechos históricos. Y para defender estos derechos y principalmente la hegemonía sobre el mercado internacional, se refuerza la flota y se aumentan los armamentos.

La exportación americana manobra estratégicamente desde hace al-

gun tiempo. Su red de operaciones se va alojando algo en la agotada Europa, extendiéndose, en cambio, no sólo en la América latina, sino también en África, Asia y Oceanía. La influencia comercial de los Estados Unidos crece constantemente en los dominios y colonias británicas. El imperialismo comercial y financiero es menos peligroso que el imperialismo colonial. Es más cómodo y popular. No tiene que temer insurrecciones nacionalistas ni movimientos en pro de la independencia nacional. El valor de la exportación yanqui a Australia, Nueva Zelandia, India británica, Sudáfrica y Egipto ha aumentado cerca de un 50 por 100 en los últimos cinco años. Inglaterra ve este desarrollo con intranquilidad creciente, para ella necesita estos mercados para aliviar la grave crisis económica por que actualmente atraviesa. Los imperialistas británicos se sienten un poco menos que robados. Los magnates de la Prensa, Beaverbrook y Rothermers, piden a gritos el levantamiento de una muralla aduanera alrededor del imperio británico. En el orden del día de la Conferencia imperial de noviembre de este año figurará un punto relativo a la creación de un «Zollverein»; de una unidad aduanera para el Imperio británico. Entre tanto, los ahurridos ingleses y yanquis creen necesaria la construcción de más buques de guerra. En esta







